

Zeitschrift: Revue historique vaudoise
Herausgeber: Société vaudoise d'histoire et d'archéologie
Band: 8 (1900)
Heft: 8

Rubrik: Petite chronique et bibliographie

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 18.02.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

P. S. Messieurs les Révérends Pasteurs sont chargés de faire parvenir aux avant-revues à M^r le Major de département, par le Courrier d'armes, le Rôle cacheté de la jeune milice qui a atteint l'âge de seize ans, des nouveaux mariés et de Ceux qui pendant l'année ont quitté le pays et y sont rentrés, le tout compté depuis une avant-revue à l'autre.

(*Communiqué par M. A. Berthoud, à Gingins.*)

PETITE CHRONIQUE ET BIBLIOGRAPHIE

La séance annuelle de la **Société d'histoire de Fribourg** a eu lieu à Marly le 5 juillet.

M. le président de Diesbach a rappelé que l'origine de Marly remonte à l'époque romaine. Il s'y trouvait en tout cas une villa reliée par une route avec le fort *Muretum*, le Mouret, près de Pra-roman. Au moyen âge, Marly était la propriété des seigneurs de ce nom. Sa papeterie remonte à cette époque-là. Elle est citée dès 1411 et les membres de la société ont pu s'apercevoir dans l'après-midi qu'elle n'avait pas dégénéré.

Le Dr Buomberger a retracé au moyen de calculs sérieux, de graphiques et de plans coloriés, le mouvement de la population fribourgeoise pendant le XIX^e siècle. Depuis 1811, époque où eut lieu le premier recensement bien contrôlé et où la population ascendait à 74,000 âmes, bien des modifications se sont produites. La principale consiste dans l'immigration de plus en plus grande de familles bernoises dans le district de la Singine.

M. l'abbé Ducrest a découvert dans les fourres en parchemin de deux vieux livres du couvent de la Maigrange des renseignements inédits sur l'évêque de Lausanne Girard de Vuippens avant son élévation à l'épiscopat.

Son père, Ulrich de Vuippens, était un seigneur considéré et son mariage avec la sœur de Othon de Grandson, évêque de Bâle, procura aux siens des protecteurs influents. Girard passa sa jeunesse en Angleterre, où un certain nombre de seigneurs romands furent bien accueillis à la suite des séjours qu'y fit Pierre de Savoie, le Petit Charlemagne. Il y travailla avec autant d'ardeur que de persévérance et s'attira ainsi la protection du chef de l'Eglise, le pape Honorius III. En 1386, nous le trouvons chanoine d'York. Quelques années plus tard, un bref du pape, Boniface VIII, ajouta aux

bénéfices qu'il possédait déjà en Angleterre plusieurs autres charges et avantages importants. C'est le même pontife qui lui conféra en 1302 la direction du diocèse de Lausanne. De 1309 jusqu'à sa mort, survenue en 1325, il fut évêque de Bâle.

M. Reichlen a lu quelques extraits des protocoles de la Chambre administrative, qui jettent un triste jour sur le régime imposé à la Suisse par l'invasion française de 1798. La misère se montrait partout en 1800 et l'administrateur Blanc, de Charmey, ne trouva d'autre moyen d'être rétribué de ses fonctions qu'en se faisant délivrer gratuitement une patente d'auberge.

— Nous donnerons ici d'une manière plus régulière que jusqu'à maintenant quelques indications sur les travaux de la **Société d'histoire et d'archéologie de Genève**. Nous devons aujourd'hui rappeler ses séances du printemps.

8 mars 1900. M. Edmond Pictet donne lecture de quelques extraits de lettres adressées de Genève en 1765, par Jean-Louis Dupan au banneret Freudenberg-Tillier, à Berne. Ces lettres font partie d'une volumineuse correspondance échangée entre ces deux personnages, de 1734 à 1774, et actuellement entre les mains de M. Ed. de Freudenberg. Il y est question de tous les événements et de tous les personnages de l'époque à Genève.

M. Alfred Boissier rend compte des fouilles entreprises en Babylone depuis une douzaine d'années par le « Babylonian Exploration Fund.»

M. Victor Van Berchem analyse le Mémoire publié par M. W. Ochsli dans le *Politisches Jahrbuch* de 1899, sous le titre *Der Lausanner Vertrag von 1564*.

22 mars 1900. M. Emile Dunant relate les diverses phases du conflit diplomatique qui s'éleva entre la France et la Suisse, en 1801, à propos du Valais.

M. Alfred Cartier établit sur des preuves indubitables que l'auteur du traité paru en 1574, sous le titre de : *Du droit des Magistrats sur leurs sujets*, etc., n'est autre que Théodore de Bèze lui-même, ce qui donne une importance très grande à ce petit livre, remarquable par la hardiesse des principes politiques qui y sont énoncés.

M. B. Reber communique dans cette séance et dans la suivante des fragments d'un Mémoire sur ses recherches archéologiques dans le canton de Genève et les pays limitrophes.

5 avril. M. Henri Fazy donne lecture du premier chapitre de son travail en préparation sur l'Histoire de Genève au temps de l'Escalade. Ce début très captivant a trait à la paix de Vervins (1598) au point de vue de l'histoire de Genève.

19 avril. M. le professeur Ernest Muret donne d'intéressants détails sur la publication récemment entreprise du *Glossaire des patois romands*.

M. Victor Van Berchem communique et commente des extraits des comptes du péage de Villeneuve, envoyés par M. Albert Næf, membre correspondant de la société, et relatifs à l'histoire de Genève au commencement du XIV^e siècle.

M. B. Reber présente des monnaies celtiques en or, de provenances diverses.

CORRESPONDANCE

Lausanne, 11 juillet 1900.

A l'Administration de la *Revue historique vaudoise*,
Lausanne.

Messieurs,

Dans notre rapport concernant l'œuvre des monuments Davel, lequel a paru dans la *Revue historique* de ce mois, il existe une lacune que nous vous prions instamment de bien vouloir combler à l'aide d'une rectification dans le numéro d'août prochain :

Parmi les noms des membres de la commission chargée d'étudier la question de l'emplacement de la statue de Davel doit figurer celui de M. Cart, pasteur à Rolle (aujourd'hui à Clarens), bien connu comme patriote et fervent admirateur de Davel.

Nous présentons nos excuses à cet honorable citoyen, qui a pris une part fort active aux travaux de la commission et proposé l'emplacement choisi.

Avec nos remerciements, veuillez agréer, messieurs, l'assurance de notre haute considération.

C. DELESSERT.
